



Mi Universidad

Ensayo

Vanessa Celeste Aguilar Cancino

Primer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana I

Segundo semestre grupo B

Comitán de Domínguez, Chiapas 15 de marzo 2024

Introducción:

La Antropología Médica surge como una rama de la antropología que se enfoca en el estudio de la salud y la enfermedad dentro de contextos culturales y sociales. Para comprender su evolución y relevancia, es crucial abordar el origen de la antropología como disciplina académica. Desde sus inicios en el siglo XIX, la antropología se ha dedicado al estudio de la diversidad humana, buscando comprender las diferencias culturales y sociales entre las distintas sociedades.

La Antropología Médica nace como una respuesta a la necesidad de comprender las dimensiones culturales y sociales de la salud y la enfermedad. A medida que la medicina occidental se expandía, surgió la conciencia de que las prácticas médicas no podían ser comprendidas plenamente sin considerar el contexto cultural en el que se desarrollaban. Así, la Antropología Médica se convirtió en un campo interdisciplinario que integra conceptos y métodos de la antropología, la medicina y otras disciplinas relacionadas.

Una de las áreas de estudio más fascinantes de la Antropología Médica es la concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica. Antes de la llegada de los colonizadores europeos, las culturas indígenas de América tenían sistemas de creencias y prácticas médicas profundamente arraigados en lo espiritual y lo sobrenatural. Los curanderos y chamanes desempeñaban roles fundamentales en la curación, utilizando hierbas, rituales y ceremonias para sanar tanto el cuerpo como el alma. Comprender estas concepciones y prácticas nos ofrece una visión única de cómo se entendía y se abordaba la salud y la enfermedad en estas sociedades precolombinas.

La importancia de la Antropología en la carrera de Medicina radica en su capacidad para promover una comprensión más profunda y amplia de la salud y la enfermedad. Entonces es importante ya que en lo largo de la carrera se benefician al aprender sobre las diversas formas en que las culturas y las sociedades comprenden y abordan la salud, lo que les permite ofrecer una atención más sensible y efectiva a pacientes de diferentes orígenes culturales. Además, la Antropología Médica también contribuye a cuestionar y reflexionar sobre los sistemas de salud actuales, identificando áreas de mejora para lograr una atención más equitativa y centrada en el paciente.

Entonces hablaremos más relevante la exploración en Antropología Médica y

sumergiremos en el estudio de estas y otras temáticas, con el objetivo de ampliar nuestro conocimiento y comprensión de la compleja relación entre la cultura, la sociedad y la salud humana.

Desarrollo

La interacción entre historia, antropología y medicina revela una conexión profunda entre el pasado, la diversidad cultural y la salud humana. La historia nos ofrece un contexto para entender la evolución de la medicina a lo largo del tiempo, desde sus raíces ancestrales hasta las innovaciones contemporáneas. Por otro lado, la antropología nos muestra cómo las diferentes culturas y sociedades moldean las creencias y prácticas médicas. Al combinar estos campos, obtenemos una comprensión más completa de cómo la medicina ha sido influenciada por factores culturales y sociales. Además, esta integración nos permite abordar temas actuales como la medicalización generalizada, las disparidades en el acceso a la atención médica y la importancia de la sensibilidad cultural en la práctica médica.

Las investigaciones realizadas en el Departamento de Historia de la Medicina han contribuido a comprender la evolución de la conceptualización de la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo. Se destaca la importancia de estas investigaciones para construir una identidad y conciencia sobre las prácticas tradicionales de curación que persisten en la actualidad. Además, se resalta la metodología rigurosa utilizada en estas investigaciones, que implica la documentación de evidencias para interpretar los hechos y comportamientos médicos. El artículo presenta varios ejemplos de investigaciones históricas en medicina, incluyendo el estudio del micetoma en la época prehispánica, la posible representación de enfermedades en figuras prehispánicas, el análisis del empacho en el siglo XIX, el uso de plantas medicinales durante el embarazo, la terapia alternativa con sanguijuelas y la representación social de la neumonía. Revelan cómo así ciertas enfermedades estaban presentes en épocas antiguas, cómo se conceptualizaban y cómo se relacionaban con creencias culturales y prácticas médicas. El nacimiento de la antropología médica se remonta a la segunda mitad del siglo XX, como respuesta a la necesidad de comprender las interacciones entre la cultura y la salud humana. En el siglo XX, la antropología experimentó un período de expansión y diversificación, con el desarrollo de subcampos como la antropología cultural, la antropología física, la antropología lingüística y la antropología aplicada. Estos subcampos abordaron diferentes aspectos de la experiencia humana, desde la cultura y el lenguaje hasta la biología y la salud.

La antropología desempeña un papel fundamental en la formación y práctica de la medicina, ya que proporciona una comprensión profunda de las diversas dimensiones de la salud humana. En primer lugar, la antropología promueve la sensibilidad cultural entre los médicos al ayudarles a comprender las creencias, valores y prácticas culturales que influyen en la salud y la enfermedad. Esto es crucial para brindar una atención médica efectiva y respetuosa a pacientes de diferentes orígenes culturales.

Además, la antropología fomenta una visión holística de la salud, reconociendo la interrelación entre los aspectos biológicos, psicológicos, sociales y culturales del bienestar humano.

Conclusión:

En conclusión, la antropología médica emerge de una larga tradición que se remonta al origen de la antropología como disciplina. A lo largo de los siglos, la antropología ha evolucionado desde el estudio de las culturas "exóticas" hasta una disciplina que reconoce la importancia de comprender las complejas interacciones entre cultura y salud. El nacimiento de la antropología médica representa un punto de inflexión en la historia de la medicina, ya que reconoce la necesidad de contextualizar las prácticas médicas dentro de su entorno cultural y social. En el contexto de la América prehispánica, la concepción mágico-religiosa de la medicina desempeñó un papel central en la atención de la salud. En conjunto, estos aspectos destacan la importancia de integrar la antropología en la formación y práctica de la medicina, promoviendo así una atención médica más inclusiva, efectiva y centrada en el paciente.

BIBLIOGRAFIA:

Espinosa - Larrañaga, F (2009) Historia antropología y medicina. Revista médica Mi título mexicano del seguro social 47 (03), 233 235 recuperado el 19 de febrero de 2024.

Gonzalo Aguirre Beltran, Programado de salud en la situación interculturalidad, instituto indigenista interamericano, México 1995, Recuperado el 26 de febrero de 2024

Frisancho Velerde. O. (2012), Concepción mágico-religioso de la Medicina en la América prehispánica. Recuperado el 04 de marzo de 2024.

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechevarria, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltran Moret, Maidilis & Caballero Herrera, Marcellys y... (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17 (10), 70 21-7030, recuperado el 07 de marzo de 2024